

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS

Trimestre. . . 4^{ta} Pesetas.

Año. 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta,

Tecenderias 33

Núm. 2.291

Sábado 24 de Octubre de 1896.

A los héroes

DE CUBA Y FILIPINAS.

Al contemplaros en esas ingratas regiones, ennegrecidas por el humo del combate y profanadas por la traición, llena el alma de angustia, ante la relación de tanto sacrificio, os envío recuerdos de ardiente simpatía y aplausos de fervorosa admiración.

Defensores del honor patrio y de la integridad nacional, al verla hollada por la perfidia, y ultrajada por la deslealtad, abandonasteis vuestros hogares para vengar la afrenta, y regando esos vastos cementerios con vuestra sangre noble y generosa, haceis brotar en los campos de la muerte las flores del honor más puro y las palmas del heroísmo militar.

Espectáculo hermoso el que estais dando á España y al mundo entero, en esta época de egoísmo frío y calculador. ¡Inmolaros en aras del deber sin esperar menguadas recompensas; escalar las cumbres de la gloria sin dejarnos un nombre que las generaciones pronuncien con respeto: sacrificar obscuramente la existencia en que se fijan, quizás, como en su única esperanza, la angustia ancianidad del padre, el afligido corazón de amante esposa y la sagrada debilidad del inocente niño. No, no ha descendido tanto el nivel moral de nuestro siglo, que no sepa agradecer tanta grandeza, y pedir á Dios, con incesantes plegarias, que recompense con las mejores bendiciones vuestra sublime abnegación.

Si la pericia y el valor fuesen prenda infalible de la victoria, acallando las inquietudes de nuestro espíritu, recorreríamos con interés esta sangrienta lucha, en que enemigos insidiosos, ocultos como las fieras en las espesuras del bosque ó en las concavidades de la roca, espían vuestros pasos y movimientos para mejor sacrificaros con refinada crueldad.

Pero hondamente convencidos de que la vida y la muerte de las naciones están en manos de Dios, á su infinita misericordia encomendamos la suerte del Ejército y de la Armada, que es la suerte de España y de la cristiana civilización.

«El Dios de la paz y de la clemencia» aparece en los libros santos, como el «Dios de los Ejércitos y de las victorias». Nada pasa en la tierra sin mandato especial ó permiso tácito de su adorable Providencia, como no se escribe una página en la Historia sin su divina intervención. La misma guerra es instrumento horrible que la justicia emplea para el gobierno de la humanidad, y así se ve brillar, entre los siniestros resplandores de la pelea, la dulcísima luz de su misericordia y de su amor.

Cuando el polvo y el humo de las batallas se disipan, aparece más limpio y más sereno el firmamento, y la sangre vertida en los combates, como la derramada en el Calvario, hace brotar en la tierra que riega y ennoblece flores de sublimes virtudes y frutos de saludable redención.

Soldados cristianos: la victoria y la paz solo se alcanzan á costa de dolorosos sacrificios. Al ofrecerlos como víctimas propiciatorias de la justicia, no os contentéis con las cruces de honor y las coronas de laurel que os brinda la patria agradecida; elevad á más altas regiones vuestro espíritu y pedid al Señor, por mediación de la Virgen Inmaculada, la cruz que salva al mundo y la corona de una gloriosa inmortalidad.

El sacrificio de la vida, cristianamente aceptado, es un martirio verdadero, que solo el cielo puede recompensar.

Mirad al cielo, soldados españoles, y confiad en el Señor. El dios de los hebreos en el desierto y los israelitas en el Mar Rojo y el Dios de Covadonga y de Lepanto; el que llevara á cabo con San Fernando nuestra gloriosa Reconquista; el que decidió con el apóstol Santiago, la milagrosa victoria del Clavijo; que con Isabel la Católica lanzó al África á los hijos de Mahoma, y que de nuevo extenderá sobre nosotros el manto de su soberana protección.

Vosotros los intrépidos sacerdotes que acompañáis al Ejército en tan penosa guerra, no olvidéis un instante el sacratísimo ministerio que ejercéis. Alentad al soldado con vuestra presencia, consoladle en sus horas de tristeza, asistidle con paternal interés en las enfermerías, y al frente del enemigo, en las guerrillas, donde algunos de vosotros hallásteis nobles heridas, en medio del cuadro, ó á corta distancia de los combatientes, fortalecedles con la imagen del Cristo crucificado, purificadles con la absolución sacramental, y socorred, en fin, con las plegarias de la Iglesia á los que mueran gloriosamente entre la bandera de la Patria y el lábaro de nuestra redención.

† JAIME, OBISPO DE SION.
Provicario general castrense.

Desde Vera.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Se suceden con frecuencia en esta villa las inauguraciones de mejoras importantes, las cuales ponen de manifiesto la cultura de sus habitantes y su bienestar relativo, al compararla con otras poblaciones del interior, de cuya situación precaria vieren dando cuenta á diario los periódicos.

No hace un año aun tuvo lugar la instalación de la luz eléctrica con tal éxito, cual acaso no debería esperar la sociedad instaladora.

Poco después se celebró la restauración de la gran Casa consistorial, que hoy querrian para sí algunas ciudades, y quizá más de una capital, en atención á su larga y hermosa fachada, á su doble

escalera, ancha y clara, y á sus varios salones espaciosos, de altura muy bien proporcionada y decorados con mucho gusto. A esta restauración sucedió después en este mismo año la construcción de un órgano, que la iglesia parroquial ostenta como verdadera joya artística, órgano de doble expresión, de rico timbre, inagotables, que comprende toda la orquesta, de estructura especial y primera en su clase, hecho en fin según los últimos adelantos del arte, razón por la cual acuden diariamente á verlo, y á escuchar sus bellas armonías, así profanos como aficionados, del país y del mediocidio de la nación vecina, conviniendo todos en esta conclusión: que Vera posee una joya, un tesoro artístico, pudiendo gloriarse además de tener al frente de tan precioso instrumento un profesor de música artista, no ya solo por la ejecución, si es que por lo muy amante de lo más clásico.

Y ciertamente, Vera ofrece también esta notabilidad; la de contar con un organista muy inteligente, activo é infatigable, que desde su llegada á esta villa ha sabido dar un gran impulso á la educación y al progreso del arte musical, que ha obrado una revolución por decirlo así, en este sentido, y que observador atento y constante de todo el mecanismo complicado del nuevo órgano, desde que empezó á instalarse, supo desde los primeros días adivinar sus ricos y variados recursos, arrebatarle sus secretos, y utilizando su meritorio dominio sobre él, y ayudado de la ilustrada Capilla que tan dignamente dirige, solemnizar de un modo inusitado las funciones religiosas de la parroquia ejecutando con el mejor acierto Misas y piezas de los mejores clásicos, que por lo ordinario solo nos es dable escuchar en nuestras majestuosas catedrales.

Las mejoras que llevo expuestas bastarían para demostrar lo que al principio de esta carta anuncié sobre el estado floreciente de esta Villa, y sin embargo no es esto todo; Vera, que cuenta con la fundación moderna de un Colegio de R. R. P. Escolapios, instalada bajo los vallosos auspicios del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona, ha presenciado estos días la inauguración de una obra muy importante, la de una bonita Iglesia con destino á la Comunidad de los modestos Hijos de San José de Calasanz, antes citados, y para el servicio de esta religiosa población.

Desde la semana anterior Vera ostenta un templo más abierto al público, un templo de esmerado gusto, debido á la iniciativa y al interés del muy bondadoso Prelado de la diócesis, quien, primero en dar ejemplo, ha contribuido para su construcción con una muy respetable suma de su bolsillo particular, y debido también á los generosos sentimientos del respetable clero de la villa y de la comarca, del M. I. Ayuntamiento, de varias familias piadosas de la localidad y del partido y del vecindario todo, quienes respondiendo al llamamiento de su celoso Pastor han contribuido en proporción á sus haberes para su levantamiento y habilitación.

Vera, repito, ve satisfecha desde la semana anterior una nueva Iglesia, erigida en medio de su recinto, y el recuerdo de su inauguración, hecha el 12 del actual, permanecerá indeleble en la memoria de sus habitantes por haberse verificado además con una solemnidad nunca vista en esta villa, toda vez que su amantísimo Prelado, demostrando una vez más el interés y solicitud suma que se ha tomado por la construcción de dicha Iglesia, y deseoso de corresponder en cierto modo á los habitantes de Vera y á las personas bienhechoras, se ha dignado bendecirla él mismo, é inaugurarla con toda la solemnidad posible, celebrando de Pontifical, y presidiendo después los otros actos religiosos celebrados en la tarde del mismo día y en la mañana del siguiente, con ocasión de inaugurar también un altar gótico precioso, y una imagen de la Virgen de los Dolores, de tamaño natural y de un mérito artístico tal, cual no se encuentra en ninguna

otra de la comarca, costeados uno y otra por la muy respetable y piadosa familia de los Sres. de Endara de esta localidad.

Para que el recuerdo de este acontecimiento quede más hondamente grabado en los pechos de los hijos de Vera, han contribuido también los oradores notables que durante los tres ejercicios religiosos han ocupado la cátedra sagrada, pronunciando discursos elocuentes, de doctrina sólida y oportuna, y dedicando al final sentidas frases al Excmo. Prelado, al ver coronados sus laudables deseos de construir y habilitar la nueva Iglesia, á la Reverenda Comunidad de P.P. Escolapios, al señor cura párroco de la villa, una de las figuras más importantes en este acontecimiento solemne de la inauguración, por su finura, generosidad y desprendimiento y por su incesante actividad, al M. I. Ayuntamiento, al respetable clero, al vecindario todo, y de un modo especial á las familias piadosas bienhechoras en su mayor grado, habiendo tenido también frases de elogio y de acción de gracias más especiales para los señores de Endara por sus larguezas singulares y de todos conocidos en favor de la nueva Iglesia, y por su gusto delicado en la elección del altar de la Dolorosa, y en el encargo y adquisición de la imagen.

Si los oradores han respondido con su elocuencia á la solemnidad de los actos, también ha llenado y superado los deseos de la apañada muchedumbre el profesor de música, el muy inteligente á la par que simpático D. Isidoro Crespo con su bien dirigida é ilustrada capilla; también han merecido los plácemes de todos por haber ejecutado con el acierto de siempre las piezas clásicas escogidas para los tres ejercicios religiosos, solemnizados con el Te-Deum á tres voces de Calahorra, con la misa a cuatro voces, de Gurruti y credo á cuatro voces, de Eslava y con un motete á cuatro voces de Eslava, en la mañana del primer día; con la plegaria «El penitente» á solo de tenor por H. Eslava y con la Cántiga de Alfonso el Sabio á cuatro voces del mismo autor en la tarde del mismo día, y por último con la misa á tres voces de Mercadante, Sanctus Benedictus y Agnus Dei á tres voces, de Rossini, y con el Inflammatus también de Rossini en el Ofertorio, en la mañana del siguiente día.

Hasta otro nuevo acontecimiento en esta villa se despide de V. muy atento S. S.

q. b. s. m.

El correspondiente,
M. G. A.

LO DE CUBA

Telegrama oficial.

Habana 21.

Atacado fuerte Lugareño. Fué rechazado el enemigo.

Batallón Cuenca, dividido en tres columnas, batió gran extensión terreno en Río Palmas; sorprendió dos prefecturas y cogió dos muertos, un prisionero y 63 caballos.

Columnas combinadas Puerto Rico y Guadalajara, con dos piezas, batieron en Ojo de Agua partidas reunidas Aguirre, Valencia, Aranguren y Montoro; cogidos 12 muertos. Lleva muchos heridos. Posiciones tomadas bayoneta. Artillería hizo disparos á 200 metros. Nuestras bajas, capitán Badoya herido grave; otro, Enrique Gonzalez, herido leve; dos muertos, 20 heridos tropa de Puerto Rico, cinco heridos tropa Guadalajara.

He felicitado estas dos columnas y la de San Quintín, que tuvo combate con las mismas partidas el día 18 en Blaquizal.

Columna San Quintín batió grupo en Galpe (Pinar), y cogió muertos, uno titulado capitán.

Dos presentados en Matanzas. En fuerte P. fuel (Pinar), grupo de diez con armas, anunciando lo haría más; uno en Cortes.—Weyler.

La próxima expedición.

Parece ya seguro que del 15 al 30 de N.

viembre próximo embarcarán para Cuba 25000 hombres del cupo del actual reemplazo.

A este fin se están haciendo los preparativos necesarios, y pronto formará la Trasatlántica el cuadro de marcha de los vapores que han de conducir dichas fuerzas.

El incidente del «Vigilantia».

En los círculos oficiales de Washington se asegura que no tiene importancia de ningún género el asunto referente al vapor «Vigilantia», de que han querido sacar partido varios periódicos norteamericanos. Se añade que el incidente fué resuelto amistosamente por el capitán general de Cuba y el cónsul americano en la Habana.

Las relaciones entre dicho general y el expresado cónsul no se han interrumpido ni un solo momento.

Los hechos se explican aquí de esta manera:

El general Weyler había dispuesto la detención de un súbdito mejicano llamado Fernandez, ignorando que éste se hallaba á bordo de un buque norteamericano. Al intentarse el arresto, el cónsul de los Estados Unidos se limitó á formular una reclamacion, en virtud de un tratado que prohíbe las prisiones á bordo de los buques norteamericanos. El Sr. Weyler reconoció la justicia de esta observacion, y, por lo tanto, es de todo punto errónea la especie propalada por algunos periódicos afectos á los laborantes cubanos, de que el capitán general de Cuba manifestase la intencion de mandar hacer fuego sobre el barco «Vigilantia».

Rectificación oficiosa.

Los laborantes cubanos de Paris han tratado de propalar la especie de que existan serias diferencias entre España y los Estados Unidos acerca de la cuestion del buque «Vigilantia»; pero los periódicos franceses publican hoy un despacho de Washington, de origen al parecer oficial, de aquel Gobierno, poniendo de manifiesto la falta de fundamento de la noticia, por haberse interpretado con pérfida y torcida intencion el incidente ocurrido en el puerto de la Habana.

La junta que preside el célebre doctor Bencases no descansa para conseguir que la prensa publique noticias contrarias á la causa de España con el propósito de perjudicar el crédito de esa nacion, sobre todo en las presentes circunstancias en que median negociaciones para un empréstito.

Caballos para Cuba.

Leemos en «Las Novedades», de Nueva-York, correspondiente al 3 de este mes:

«Dicen de Nueva Orleans que hoy debe zarpar de aquel puerto el vapor «Algiers», con 700 caballos destinados al ejército español de Cuba. Este ganado ha sido adquirido en su mayor parte en el Estado de Texas.»

Episodio extraordinario.

Los periódicos de Valencia publican un suceso de la campaña de Cuba, suceso que describe en carta un soldado natural de Burriana.

Dicho soldado salió con otros compañeros á provisionar agua y fueron sorprendidos por los insurrectos.

Ante el superior número de aquellos y después de sostener una lucha homérica, el que relata quedó prisionero con otros de nuestros héroes.

Fueron conducidos ante el cabecilla, quien dió la orden de que los fusilasen.

—Are si que eres morto, Burriana.

Oída la exclamacion por el cabecilla, mandó suspender el fusilamiento, é interrogando al soldado, resultó que este es hijo del cabecilla y vecino de Burriana.

Hace veintitún años que dicho cabecilla desapareció del pueblo, dejando á su mujer embarazada del hijo que ahora encontró luchando en Cuba.

Instóle el padre para que con sus compañeros ingresara en las filas insurrectas; pero todos se negaron á desertar.

Entonces el cabecilla los dejó en libertad, y á su hijo le entregó 100 pesos oro para que se los enviase á su madre.

El soldado ha cumplido el encargo, enviando el dinero y la carta en que relata suceso tan extraordinario, que constituye el objeto de todas las conversaciones y comentarios del vecindario de Burriana.

Lo que se dice.

Se aseguraba anteanoche que el gobierno había recibido telegramas del general Weyler, anunciando su salida para Pinar del Rio en la semana próxima, poniéndose inmediatamente al frente de los 40.000 soldados que hay en

aquella provincia, para comenzar las operaciones contra Maceo.

EL VATICANO Y EL QUIRINAL.

De un periódico tomamos lo que sigue:

«La actitud del Vaticano frente al proyectado enlace del joven heredero de la Corona de Italia con la Princesa Elena de Montenegro, ha cautivado la atención de los más importantes periódicos europeos, hasta el punto de no haberlo dejado ninguno de ellos de la mano desde el momento en que fueron del dominio público los proyectos del Gobierno italiano.

La verdad es que á León XIII no se le importa un ardite de tal matrimonio, como de nada cuanto se refiera á los privativos asuntos de la casa de Saboya. Corvo á Vicario de Jesucristo en la tierra, impórtale mucho y celebra con efusión, que no trata de ocultar, la conversion al catolicismo de Elena de Montenegro; tanto más cuanto que parece una compensación providencial por la abjuración, en sentido cismático, del príncipe Boris de Bulgaria, y un paso de gran resonancia en el camino de la unión de las iglesias orientales con el Centro de la unidad católica, proclamadas en memorables Encíclicas por el Padre común de los fieles.

En cuanto á los personajes más influyentes de la corte pontificia no ocultan el disgusto que les ha producido la noticia del matrimonio del Príncipe, empleando sobre tal asunto un lenguaje rayano á la hostilidad contra la dinastía. Bien es verdad que en el seno de tales elementos viene verificándose una evolución digna de ser tenida en cuenta por las consecuencias que puede traer aparejadas. Los individuos más influyentes y activos del partido católico italiano parecen tornar sus ojos hacia la democracia y soñar con las ventajas de un Gobierno republicano, al que acaso fuera dado devolver á la Península su antigua prosperidad.

No hace mucho tiempo que en uno de tantos Congresos que vienen celebrando periódicamente los católicos italianos, pudo escucharse la voz de un orador elocuentísimo, conjurando á los católicos á apartar los intereses de su causa de los de la caduca Monarquía de los Saboyas, aconsejándoles que saludaran con alegría la aurora de los tiempos nuevos, que esclarece los horizontes de lo porvenir con fulgores de esperanza. Tal programa es defendido gloriosamente por un periódico religioso que goza de verdadera influencia entre las muchedumbres católicas de la Italia septentrional.

Y aún se asegura que á tal movimiento no son extraños individuos muy caracterizados del Sacro Colegio.

No es esta la menor de las dificultades entre tantas contra las que habrán de luchar, en un porvenir más o menos remoto, los consejeros responsables del Rey Humberto I. ¿Qué díque sería bastante á contener el empuje de la democracia italiana, unificada por la acción vigorosa de la Iglesia y puesta incondicionalmente al servicio de la Santa Sede.

EL GENERAL POLAVIEJA.

Hasta que regresó la corte á Madrid y estuvo en Palacio el señor Cánovas, se estuvo diciendo que el gobierno tenía acordado el nombramiento del general Primo de Rivera para el mando superior de Filipinas. El primer periódico que dió la noticia de este acuerdo ministerial fué «La Correspondencia Militar», diario adicto al gobierno y muy enterado en los asuntos de Guerra, y después se ha venido asegurando en los círculos políticos que así estaba acordado entre el señor Cánovas y el marqués de Estella, el cual había desistido de la dimision que presentó, molestado por el fallo del Tribunal Supremo en la cuestion de competencia relativa á la causa contra el director de «La Justicia».

Sin embargo, de este acuerdo resulta que no ha sido el general Primo de Rivera el designado para ir á Filipinas, sino el general Polavieja, jefe del cuarto militar á quien la regente le hace el honor de conservarle este alto puesto en Palacio, que desempeñará interinamente el general Martitegui, á fin de que el señor Polavieja cumpla el término reglamentario y obtenga los derechos que le corresponden por el desempeño de dicho cargo.

Queda la duda de á quien pertenece la iniciativa del nombramiento.

Este ha sido muy acertado y lo aplauden unánimes la prensa y los círculos políticos y

militares, porque el general Polavieja, además de ser un bizarro militar de mucho prestigio, tiene gran conocimiento de las cuestiones de Filipinas.

El gobierno participó por el cable el nombramiento al general Blanco, quien contestó que recibía la noticia con viva satisfaccion, felicitándose de que un militar de las brillantes condiciones del señor Polavieja, fuese á secundarle en sus trabajos.

Suponemos que no estará muchos dias á las órdenes del general Blanco.

LOS ANARQUISTAS DE BARCELONA.

Según telegramas de Barcelona, después del intento de suicidio de Luis Mas, los anarquistas presos en Monjuich están distribuidos en esta forma.

Ascheri, Molas, Nogués, Callis, Suñé y Mas, están separados en absoluta incomunicacion en calabozos subterráneos próximos al antiguo departamento de artillería, y exclusivamente custodiados por la guardia civil.

A estos calabozos no baja ni el gobernador de la fortaleza. Solamente entran y salen los señores Marzo y Portas.

En la plaza de Armas, pabellon núm. 1, hay veintitres presos.

En el núm. 2, Juan Alsina. En el 6 nueve presos. En el 11 bis. dos. En el 12, Teresa Claramunt. En el 16, diez y siete. En el 22, diez. En el 23, diez. En el departamento primero del puente, 26. En el segundo, 55; total, 155, los cuales solamente salen del encierro á pasear por la plaza de Armas dos horas diarias.

Seisenta y cuatro disfrutan de asistencia especial para combatir su estado de debilidad.

Entre la correspondencia recibida en la administracion de Correos para Ascheri, figuran varios libros religiosos procedentes de Francia. Ascheri aparenta completa tranquilidad y está siempre sonriente.

Noticias.

Hemos recibido nueva remesa de las magníficas oleografías de San Francisco de Asia. Los señores suscritores que tenían hechos pedidos piden pasar á recogerlos á esta administracion.

Prevenimos á cuantos deseen adquirir tan preciosa obra de arte no demoren hacer el pedido porque terminado este mes nos será imposible servirlos al precio fijado en el cupon.

Ha sido ascendido á general de division el de brigada jefe de la de Navarra D. Ramon Gonzalez Tablas.

Le felicitamos cordialmente por el nuevo paso dado en su brillante carrera.

En la Diputacion se recibieron ayer las siguientes muestras de vides sospechosas. De Romanzado 1 frasco; de Falces 35.

Con motivo del ascenso del señor Tablas se dice que este será nombrado gobernador militar de esta plaza, sustituyéndole en el mando de la brigada el general Ordoñez.

Se ha comprobado la existencia de la filoxera en algunos viñedos de la cascada de Cizur y otros del valle de Ezcabarte.

Comisiones de todos los cuerpos é institutos militares, Diputacion, ayuntamiento y demás autoridades y corporaciones civiles estuvieron ayer á felicitar al señor Tablas por su ascenso á general de division.

El ayuntamiento de Badalona se ha reunido en sesion extraordinaria y ha aprobado por unanimidad una mocion, en la que se hace constar el arrojo y valor demostrados por el capitán del «Sevilla», D. Onofre Bache, en el momento de salvar el barco francés saqueado por los piratas de Alhucemas.

Los municipales han conducido al depósito un frances que carecia de domicilio en esta ciudad y se hallaba en completo estado de embriaguez escandalizando en la via pública; ha sido puesto á disposicion del señor gobernador civil.

Se han inutilizado en la plaza del mercado por no reunir las debidas condiciones para el consumo 3 kilogramos de carne.

Los municipales han denunciado tres vecinas de la calle de la Estafeta que tuvieron una yerba y produjeron una regular escandalosa. El parte al juzgado correspondiente.

Hemos recibido el número 39 de «La Avancha» que contiene el siguiente sumario:

«Luchamos y no vencemos», por E. M. R.: «Las hojas secas»; «Mesa revuelta» y «Recreaciones».

Los grabados son «Una vista del barrio de la Rochapea» y «Filipinas.—De sobremesa» (tipos y costumbres de los indígenas).

Relacion de las reses sacrificadas el dia 22 en el matadero público de carnes:

Buey ó vaca: cebón 3.—Ternera común, 5.—Carnero churro superior, 5.—Carnero merino, 10.—Ovejas, 37. Total de reses, 61.

El maestro de primera enseñanza de Ancia D. Marcos Zugasti ha sido jubilado por imposibilidad física.

Por el gobierno civil de esta provincia se ha remitido un vial de linfa vacuna al alcalde de Guirguillano.

Ha sido denunciado un vecino de Aois al cual sorprendió la guardia civil pescando sin licencia en el río Irati.

Se le ocuparon siete mangas de las prohibidas.

Un incendio ha reducido á cenizas una casa de Orbara propiedad de D. José Burusco destruyendo cuanto el edificio contenía.

Merced á los esfuerzos del vecindario de dicha localidad y los de Villanueva, Aria y Garralda pudo evitarse que el incendio se propagase á otras casas.

La guardia civil de Arriba ha denunciado un vecino de Betelu por infraccion de la ley de caza.

Ayer se incendió la chimenea de la casa número 28 de la calle de San Anton.

El municipal de punto dió aviso al cuartel de bomberos y acudieron dos de estos con un matafuego extinguiendo el fuego en pocos momentos.

En el gobierno civil de esta provincia se expidieron ayer cuatro licencias de caza, tres de uso de armas y una para cazar con galgos.

Dos maestros de la provincia de Zaragoza que no cobraban sus haberes en los pueblos que ejercian sus cargos, solicitaron y obtuvieron dos escuelas en Navarra donde están seguros que han de cobrar.

Buen sistema han desechado en la provincia de Zaragoza para quitar de encima los maestros y buen asilo han hallado estos en la provincia de Navarra.

Y, apropósito: podía el rector mandar á la provincia de Zaragoza los maestros de Navarra trayendo aquí los de Zaragoza.

Nosotros se lo agradeceríamos, porque así puede ser que abriesen los ojos los que no debían tenerlos cerrados.

Y hasta se resolvería la manera de economizarse unas cuantas pesetillas.

La Compañía Trasatlántica ha adquirido el grandioso vapor inglés «Alaska», de la casa Cunard, uno de los mejores buques que actualmente surcan el Atlántico.

El citado vapor registra de 7 á 8 mil toneladas y sus máquinas le permiten marchar á una velocidad media de 20 millas por hora.

Al reanudarse anteayer en Cádiz por la empresa Haynes los trabajos de salvamento de la draga, suspendidos por las perieclas de la botadura del «Princesa de Asturias», fué imposible levantar aquella con el aparato, porque el fango depositado durante un mes dificultó la maniobra.

Se han roto las vigas madres y las perchas, quedando la draga enterrada en el fango. No han ocurrido desgracias personales.

Acaba de recibir su «aprobacion definitiva» el Instituto religioso de Esclavas del I. C. de Maria, fundado en Lérida por la reverendísima Madre Esperanza Gonzalez y Puig.

El decreto de la Congregacion de Obispos y Regulares, lleva fecha de 29 de Julio de 1896 y hace muy pocos dias se ha festejado la fausta nueva con solemnes fiestas celebradas en la casa-matriz de Lérida.

En breve se publicarán en Valencia las bases para la creacion de un Montepío del clero, en cuyo asunto se interesa grandemente el cardenal Sancha, por considerarlo de gran interés para los sacerdotes ancianos é inútiles en el ejercicio de su ministerio.

No ha mucho tiempo vió la luz pública en China el primer periódico á la europea que ha aparecido en el Celeste Imperio.

Lleva el armonioso nombre de «Kia-Chu-Tchu-Chu-Pau», que significa «Diversas noticias del departamento literario imperial», y está colocado bajo la inmediata vigilancia de aquel gobierno, para que no se extralimite en lo más mínimo.

El primer número contiene un artículo de

fon... ción... imp... y de... tal... E... 174... bre... de o... tada... da u... De... Nov... del m... má... cia d... cerca... Por... blica... de Ca... rrell... El t... repart... vidien... queñ... recuer... La... rado I... El c... La n... Leer... «No... do Les... á un to... dre, le... había e... la carid... le cont... na pod... Su mad... rando... Santo... EN S... media d... las cuar... y media... EN L... ñora del... A las... se rezar... novena... la reserv... Tele... El m... ha ma... presupo... tán as... doe par... Paris q... median... das po... aquella... En b... concedi... tina á l... Peral y... cañonen... servicio... Ha ci... sido rec... candida... novas p... gundo c... cho que... so para... mo de R... Esto l... animado... los polit... El em... preferen... que se d... cieras... Nada... ahora de

por E. M. R.:
elta) y Recrea-
a del barrio de
De sobremesa
igenas).
cadas el día 22
nes:
nera comun, 5.
—Carnero me-
anza de Ancia
tilado por impo.
provincia se ha
na al alcalde de
enizas una casa
de Burusco de-
tencia.
ecionario de di-
va, Aria y Ga-
endio se prepa-
ha denunciado
ion de la ley de
a de la casa nú-
on.
vivo al cuartel
de estos con un
o en pocos mo-
provincia se ex-
de caza, tres de
ar con galgos.
a de Zaragoza
en los pueblos
ron y obtuvie-
onde están se-
en la provin-
de encima los
do estos en la
r mandar á la
estros de Nava-
za.
os, porque así
los que no de-
era de econo-
adquirido el
de la casa Cu-
s que actual-
8 mil tonela-
nchar á una
hora.
jiz por la em-
ramiento de la
cias de la bo-
fue imposi-
co, porque el
dificultó la
las perchas,
el fango.
sonales.
definitiva)
del I. C. de
reverendísi-
guig.
le Obispos y
o de 1896 y
do la fausta
radas en la
ncia las ba-
o del clero,
ente el car-
gran interés
tiles en el
ública en
ca que ha
Kia-Chu-
noticias
está colo-
aquel go-
lo más
título de

fondo, firmado por el director de la publicación, Chi-Tjong, literato de gran fama en el imperio; varios artículos traducidos del inglés y del japonés, y una extensa información postal y telegráfica.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* anuncia para el 20 del próximo Noviembre una convocatoria para proveer dos plazas de obrero ajustador, vacantes en Trubia y dotadas con el sueldo anual de 1.000 pesetas cada una.

Deben dirigirse las instancias hasta el 12 de Noviembre el general jefe de la 11ª sección del ministerio.

Ha quedado expedita la línea férrea de Zumárraga, que quedó interceptada á consecuencia de un desprendimiento de tierras ocurrido cerca de Zaldivar.

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha concedido el traslado á la escuela de Cabanillas (Pamplona), al maestro de Tortellas, D. Mateo Vinuesa.

El traje que vestía el espada Lesaca se ha repartido entre sus amigos y compañeros, dividiéndose la chaquetilla y el chaleco en pequeños pedazos para que todos tengan algún recuerdo del infortunado diestro.

La talemilla ha correspondido á su apoderado Luis Castillo.

El estoque y los calzoncillos, á Bombita.

El capote de paseo á Reverte.

La muleta, á Varela, su grande amigo.

Leemos en un periódico de Sevilla:

«No hace aún muchos días que el desgraciado Lesaca, viado en la calle vestido de color á un torero á quien se le había muerto su madre, le regaló un traje suyo, negro, que aun no había estrenado. Como alguien le objetara que la caridad debía de empezar por uno mismo, le contestó:—Se le ha muerto su madre; mañana podrán hacerlo conmigo ó con mis hijos. Su madre que estaba presente, le abrazó llorando.»

Santoral y Cultos.

Santo de hoy.—San Rafael Arcángel.

EN SAN SATURNINO.—A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará á las seis y media terminando con el santo rosario.

EN LAS BEATAS.—Novena á Nuestra Señora del Rosario.

A las seis de la tarde se expondrá S. D. M. y se rezará el santo rosario, á continuación la novena con gozos cantados terminando con la reserva.

Telegramas, y Telefonemas

ENTERADOS.

El ministro de Hacienda francés ha manifestado á la comision de presupuestos de su nacion que están asegurados los gastos calculados para la Exposicion universal de Paris que ha de verificarse en 1890, mediante dos anualidades decretadas por el consejo municipal de aquella capital.

PREMIO MERECIDO.

En breve se firmará el decreto concediendo la cruz de Maria Cristina á los tenientes de navio señores Peral y Sanz comandantes de los cañoneros «Leite» y «Bulacan» de servicio en el archipiélago filipino.

CUENTOS DE VIEJA.

Ha circulado el rumor de haber sido rechazadas por la Regente las candidaturas presentadas por Cánovas para el nombramiento de segundo cabo de Filipinas. Se ha dicho que el jefe del Gobierno propuso para dicho cargo al general Primo de Rivera y después á Borrero. Esto ha sido objeto de muchos y animados comentarios en los círculos políticos.

EL DINERO.

El empréstito grande preocupa preferentemente la atención de los que se dedican á los negocios financieros.

Nada nuevo puede decirse por ahora de tan importante asunto.

PERIODISTAS VOLUNTARIOS.

Se hacen elogios de los redactores de un diario de Cienfuegos que se han dirigido al general Weyler ofreciéndose á ir como voluntarios á campaña para pelear contra los mambises.

BIEN HECHO.

El dueño de la casa que incendió en Cascorro el soldado Eloy Gonzalez es de la propiedad de un asturiano que reside en Cudillero.

Ha manifestado que dá por bien empleada la pérdida de su casa.

NUEVO BANDO.

Antes de comenzar la campaña de invierno ha dictado Weyler un bando concediendo á los campesinos un plazo de ocho dias para concentrarse en los poblados que estén guarnecidos por tropas españolas.

Anuncios preferentes.

Mechero Fénix

INCANDESCENTE POR GAS.

Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 13 de Setiembre de 1895, con el numero 17.757.

La intensidad del mechero es superior á cuatro lámparas eléctricas de 16 bujías, y su coste de consumo no llega á la mitad de una sola lámpara.

El Mechero Fénix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

Adoptado por la Escuela Central de Artes y Oficios de Madrid, para cuya instalacion de 1.500 mecheros tomaron parte otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fénix por su intensidad, economia y duracion del mango.

Unico concesionario en España
LEON ORNSTEIN

Carretas, 3.—Madrid.

En las poblaciones donde aun no está conocido el Mechero Fénix, se desean ofertas de casas (de primer orden) para conceder la exclusiva, 3—1

Lo primero

es ver el corsé que para las embarazadas hay expuesto en los escaparates de la corseteria de Moreno.

Visto que sea se les caerá la venda de los ojos á aquellas señoras que creen cuanto les dicen y toman lo que les dan.

Es cómodo é higiénico y hace tan buen cuerpo como los demás corrientes.

21, CHAPITELA, 21. 4—2

Las tenemos hechas

Y TAMBIEN LAS HACEMOS

SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de satén de ufórt y de crudillo.

Camisas planchadas, de Holanda, de retorta, de algodón con las vistas de Holanda, ídem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Puños de doble postura para gemelo de cadencia y últimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelos de encaje, de seda, de crespón, chinos, surah, hilo en jerton, ídem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doble, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas. 10—8

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

Nada mas inofensivo ni mas activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, 39, Carretas, 39.

—MADRID.—

En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Relojes Patent—Canseco.

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras, empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afirman la hora con el registro siempre al centro. Se garantizan con las debidas formalidades. Los hay de níquel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barrionuevo 15

A. PORRAS.

Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado Madrid.

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plaza del Castillo, núm. 8.



Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil por

Maximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplo en esta administracion.

Sociedad de electricidad

DE CHAMBERI

ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA TUDOR

Con privilegio exclusivo para su fabricacion en España

Estos acumuladores son los mas poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 ó más años. Con una bateria de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economia del 20 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y riventaja de contar con el material de repuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una bateria de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.

Dirección: Trafalgar, núm. 1.—Madrid.

Imp. de J. Donato Camia, Tecendetas.

de los que componían la cuadrilla reclutada en Madrid. D. Fernando en persona dirigió desde Castro-Urdiales las operaciones y facilitó al padre Custodio los datos y noticias que hicieron verosímil su evangélica misión.

El carruaje que conducía á las confiadas Hermanas atravesó sin dificultad las dos líneas, recibiendo de los centinelas avanzados señaladas muestras de respeto. Un grupo de personas investidas con tan sagrado caracter es mirado con veneración, y mucho más cuando guiado por la caridad viene á difundir su influjo bienhechor en un ensangrentado campamento.

A la media hora de haber pasado el coche la ría de Somorrostro y el pueblo de este nombre, en dirección á Castro-Urdiales, fué detenido en medio de la carretera por una persona vestida con el traje de los practicantes de hospital que se dirigió á la portezuela con la cabeza descubierta y un pliego en la mano. Tomólo en las suyas el padre custodio, á quien venía dirigido, y después de haber pasado por él la vista dijo visiblemente contrariado:

—Parece, hijas mías, que Dios quiere poner á prueba nuestra resignación. La madre Consolación me avisa en esta carta que se está empeñando en estos momentos un combate en las inmediaciones, el cual hace peligrosa la continuación de nuestro viaje. ¡Por todas partes la desolación y la muerte!

—Yo creo, padre, continuó ingenuamente sor Adela, que nada podemos temer llevando en el pescante las insignias de la Cruz Roja que serán respetadas por los de uno y otro campo.

—¡Ah! ¡que no es tan facil como parece reprimir los

—Aquí no hay más puertas ni ventanas que tu voz que es la que manda en jefe. No me vengas con peros ni subterfugios, porque hace tiempo que te conozco. ¿Te ha dicho el premio que destino á su fidelidad?

—Sí, señor.

—Ahí tenéis los dos la manera de salir de una vez de ahogos, y tú el medio de recobrar con creces tu perdida posición. ¿Te parece todavía floja la lotería?

—Al contrario; nunca podremos pagar á V. lo mucho que se interesa por nuestro bienestar. También el pobre Pepe le tiene á V. mucha ley, don Fernando, y bien se deja ver en lo dispuesto que está siempre á obedecerle.

—Ahora tendrá ocasion de acreditar esas disposiciones; pero, como de nada sirven sus deseos si no van acompañados de tu aprobacion, quiero saber tu modo de pensar.

—¿Y cuál quiere V. que sea sino el de salir de la situacion en que nos encontramos? ¿Cree V. que tan poca será nuestra satisfaccion al ver á V. completamente feliz? ¡Ojalá dependiera de mí la aplicacion del remedio, y vería V. cuán poco se hacia esperar! Pero...

—¿Pero qué?

—Que hay cosas que presentan sus dificultades y no siempre salen como se había pensado... y luego cuando uno conoce á lo que se arriesga y no sabe lo que vá á ganar... y en fin, D. Fernando, que no quisiera yo que se fuera usted á ofender por lo que se me ocurre, que al cabo á una mujer sin instruccion como yo no sería extraño que se le escapase algun desatino...

—Te comprendo, Morena. Tú no te fías de mi pala-

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, Paseo Recoletos.

GARANTIAS.

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	42.839.747
Total.	54.839.747

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 56.226.307'77.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra compañía.

Subdirector en esta provincia, D. Vicente Santesteban, Constitucion, 4^o PAMPLONA.

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

ENTRE LIVERPOOL, SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

Hawkes, Semerville, & Co., Liverpool

Agentes generales

SALIDAS QINCENALES

Vapores destinados á este servicio

Euskaro, Navarro, Guditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos; Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Octubre 28	GALLEGO Capitan D. J. Olano.	Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos
Noviembre 11	MADRILEÑO Capitan D. E. de Luzárraga.	Habana, Matanzas, Cárdenas, Caibarien, Sagua la Grande, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 160 pesetas uno á la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los buques deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de facil comprension. Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipacion posible, el número de efectos que deseen embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepcion y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías sin cobrar comision de ninguna especie.

Para informes generales dirigirse á sus consignatarios los señores HIJOS DE ILLERA Y COMPANIA, muelle, núm. 26, Santander, ó á su sub-agente en Navarra D. JUAN SAMANIEGO Plaza del Castillo número 8, Pamplona.

No más vello.—El depilatorio imperial Padrò.

nace desaparecer todo el vello ó pelo que moleste, con gran facilidad, rapidez y sin peligro alguno.

Cincuenta años de éxito son su mejor recomendacion, es el depilatorio más antigua de España y de crédito más sostenido.

Venta.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en Pamplona en el Bazar de la Viuda de Razquin, Plaza del Castillo.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao: obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 90 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal. Plad, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

L' UNION.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828.

ESTABLECIDA EN PARIS 15 RUE DE LA BANQUE.

Reconocida en España por real orden y sometida á su legislacion.

GARANTIA DE LA COMPANIA EN 31 DE DICIEMBRE DE 1894.

Capital social.	Ptas. 10.000.000
Reservas.	8.705.000
Primas á recibir.	74.287.038

Total de garantias.. 92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894, Ptas. 15.127.713.242.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía, Ptas. 194.000.000.

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuentas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosion del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza tambien á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los 68 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros la recomandan con preferencia al favor de público.

SUBDIRECTOR EN PAMPLONA, PEDRO RIEZU. NUEVA, 20, 3.

bra y quieres seguridades de la promesa que he hecho á tu marido.

—Pues diré á V. No es que yo no me fie de su palabra pues no seria mal disparate! sino que ya ve V. . . . todos somos mortales y, la verdad, nadie es capaz de saber lo que puede sobrevenir. . . pero por supuesto sin que vaya usted á creer por eso que se hace desconfianza. . .

—No hables más, que si no nunca vamos á salir del atoladero. Voy á ver si acierto á descifrar tus marrullerías.

Dirigióse don Fernando a una mesa donde había recado de escribir y extendió un pagaré de diez mil duros á favor del Ronquillo y su mujer, á seis meses fecha. Lo autorizó con su firma y lo entregó á la Morena diciéndo:

—A ver si con esto te se quitan las trabas de la lengua. En seis meses, ó hemos salido adelante ó á todos se nos ha llevado la trampa.

—¡Jesús, D. Fernando! ¡y qué á pechos acostumbra usted á tomar las cosas!—repuso la ropavejera leyendo el papel y dándole un salto el corazón.—No lo decía yo por tanto sino que, así en armonía y á mi modo, hacia mis observaciones. . . .

—Bueno; y á mi vez voy á hacerte tambien las mías. Ya sabes que la vida de tu marido está en mis manos, y ahora te añado que tu libertad tampoco se halla fuera de su alcance. Aun tienes que purgar algunas culpas estradas que no salieron á relucir en la causa que dió al traste con tu almacén. Conque así, á ver como apretas las clavijas.

—Descuide V., don Fernando, que yo soy bastante para sacar las entrañas al Ronquillo si no se porta como hombre y le veo aflojar en la empresa. Y para que vea V. que no me duelen prendas, yo misma quiero formar parte de la expedición, que á veces, y por poco que valga, no estorba el consejo de una mujer. ¿A donde se ha de dirigir por de pronto la comitiva?

—A Castro-Urdiales. Allí acudiré yo para daros las instrucciones.

La arruinada industrial de la plazuela del Rastro salió de allí resuelta á recobrar su antigua preponderancia ó perecer en la contienda.

XIII

LAS CAUTIVAS DE LA «GRUTA DEL SOCORRO».

En las anteriores líneas habrá hallado el lector la explicación del suceso que tan contristado dejó al padre Alberto cuando llegó á Santurce á visitar á sor Adela. El Ronquillo había sido el duende que según el general Simón rondaba las ambulancias, y su objeto averiguar en cuál de ellas se encontraba la sobrina de su padrino. El mismo, vestido de religioso hospitalario, quien engañó á la superiora con una carta suplantada y con la fingida conversión de los correos protestantes. Los supuestos individuos de la Cruz Roja eran dos cofrades

Para conseguir la extracción completa de los CALLOS Y DUREZAS sin dolor ni molestia alguna, no hay nada tan seguro, cómodo, inofensivo y rápido como el

CALLÓFUGO

que se vende á UNA peseta el estuche completo en las principales farmacias de España.

DEPOSITO EN PAMPLONA.

Farmacia de D. Joaquín Aguirre, Zepateca, 25.

RUBIO

Depósito central: Farmacia Carlos Rubio, Valdepeñas (Ciudad-Real). 50-36